

Sufren mujeres condenas más duras

- Reciben 23 años de sentencia en promedio; hombres, sólo 17
- Los gastos de defensa legal son más elevados para ellas

VIOLENCIA CONTRA LA MUJER

ALEXIS ORTIZ
—nacion@eluniversal.com.mx

Al enfrentar un proceso en el sistema penal del país, las mujeres pueden recibir sentencias de 23 años de prisión en promedio por delitos graves, mientras que los hombres obtienen castigos de 17 años por los mismos ilícitos.

El *Diagnóstico sobre la percepción del desempeño de la defensoría penal en México*, realizado por la organización Reinserta con 2 mil 503 encuestas de hombres y 570 de mujeres, demuestra que, aunque ambos sexos son procesados por delitos similares, la población femenina tiene un promedio de sentencias más elevado.

Este fenómeno se presenta en Baja California Sur, Estado de México, Nuevo León, Quintana Roo y Tamaulipas, entidades donde se hicieron las encuestas.

El informe destaca además que las mujeres reciben con más frecuencia condenas de 25 años, mientras que las penas más recurrentes para los hombres son de cinco años.

La desigualdad entre sexos no sólo se presenta en las sentencias, sino en la calidad de los abogados privados y de oficio que trabajan para las presuntas delincuentes,

155,593

PESOS, el gasto promedio en defensa legal de las mujeres.

así como el dinero que deben invertir en su defensa.

Mientras los hombres cambian de abogado una vez durante el proceso judicial en promedio, las mujeres lo hacen hasta en tres ocasiones, pues consideran que no son bien representadas.

El reporte detalla que en promedio una mujer gasta 155 mil 593 pesos en su defensa legal, en contraste con los hombres, que invierten cerca de 100 mil 521 pesos.

Robo, secuestro y homicidio equivalen a 68% de los delitos cometidos por las mujeres encuestadas. Es la misma cifra en el caso de los hombres para los ilícitos de robo, homicidio y violación, de acuerdo con el estudio.

NACIÓN A6

CRECEN FEMINICIDIOS EN NUEVO LEÓN

ESTADOS A25



En la explanada del Monumento a la Revolución, el presidente López Obrador participó en el congreso cetemista.

CTM Festejo con priistas

Texto: ALBERTO MORALES Y KARLA RODRÍGUEZ

Al reunirse por primera vez con la priista Confederación de Trabajadores de México, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que se revisarán los contratos laborales a la luz de la nueva Ley Federal del Trabajo, así como los esquemas de las pensiones. Al congreso de la central obrera, previo a su aniversario 84, acudieron personajes del PRI.

NACIÓN A4

Razones para recusar

Como ha sido de dominio público, EL UNIVERSAL mantiene desde 2018 un pleito legal por la publicación de un reportaje que reveló parte del patrimonio del entonces aspirante presidencial panista Ricardo Anaya. Con el tiempo, el tema escaló al último escaño del Poder Judicial: la Suprema Corte de Justicia de la Nación, donde los ministros, en dos ocasiones ya, han favorecido la posición de nuestro diario en pro de la libertad de expresión.

Sin embargo, el ministro ponente del caso, Luis María Aguilar Morales, se ha empeinado en seguir proponiendo a sus pares proyectos de

sentencia que de una forma u otra atentan contra los medios de comunicación que se atreven a revelar información que los políticos no quieren hacer pública. El jueves pasado lo hizo de nuevo, sin considerar que el resto de sus compañeros había votado en contra de su última posición. Lleva tres propuestas en el mismo sentido y cada vez más agresivas.

Hay una razón para esta insistencia: EL UNIVERSAL publicó en abril del año pasado un informe del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) en el cual la institución expuso que durante la administración de Aguilar Morales se autorizó la construcción de un Centro de Justicia Penal Federal que pone en riesgo de demanda al CJF por gastos no recuperables.

OPINIÓN A12

Padecen universidades ataques a su autonomía

- En tres años, 10 instituciones han sufrido intentos de intervención por parte de congresos y gobiernos locales

TERESA MORENO
—nacion@eluniversal.com.mx

Entre 2017 y 2020, la Universidad Nacional Autónoma de México y al menos nueve universidades estatales han registrado intentos de gobiernos y congresos por intervenir en su vida interna, mediante acciones que buscan modificar sus leyes orgánicas sin consultar a las comunidades universitarias.

La injerencia ha buscado cambiar los mecanismos para elegir a sus autoridades, como el rector y los directores, o ha intentado establecer órganos de control interno que respondan a los congresos locales para fiscalizar a los centros educativos, a pesar de que éstos presentan sus informes anuales de transparencia sobre el uso de recursos públicos ante la Cámara de Diputados.

En cinco casos, las iniciativas han sido respaldadas o fueron presentadas por Morena. Se trata de las universidades de Aguascalientes, Baja California Sur, Colima, Estado de México, Hidalgo, Oaxaca, Nayarit, Sinaloa y Veracruz.

NACIÓN A8

CORONAVIRUS Alerta mundial



BROTE PARALIZA A ITALIA

Venecia.— El carnaval de esta ciudad italiana fue cancelado ayer ante el brote del Covid-19 que ya dejó 3 muertos y 152 contagiados en el país. Corea del Sur declaró alerta máxima, con siete decesos y 763 personas contagiadas. MUNDO A14

Fentanilo, la nueva mina de oro de los cárteles de la droga

- Productores de Sinaloa llegan a ganar hasta 2 mil dólares a la semana

GERARDO REYES Y PENILEY RAMÍREZ

Un pequeño laboratorio clandestino, ubicado en una finca de Sinaloa, produce hasta 20 mil dosis de fentanilo —opioides 100 veces más poderoso que la morfina y que al mezclarse con otras drogas incrementa los niveles de euforia, sere-

nidad y adicción— cada semana, con destino a Estados Unidos.

Un equipo de periodistas siguió durante siete meses la violencia que deja a su paso el fentanilo, desde su fabricación en laboratorios improvisados de Sinaloa hasta las calles del pequeño pueblo de España, en Nuevo México.

De acuerdo con el encargado de

operar uno de estos laboratorios, en el que trabajan sin protección pese a lo tóxico del proceso de elaboración, sus ganancias suman 2 mil dólares semanales.

La DEA reportó en 2017 la muerte de 28 mil 466 personas por sobredosis de opioides en Estados Unidos, de las cuales 50% se deberían al fentanilo. Los cárteles Jalisco Nueva Generación y de Sinaloa se disputan el mercado, que representa una nueva mina de oro.

NACIÓN A10

ESPECTÁCULOS

MAROON 5 DESATA LOGURA C1



PUMAS PIERDEN INVICTO Y CIMA

Un gol del Morelia, en el último minuto, los arruina. B4

CULTURA

MUESTRA DE GABO

Una exposición sobre la evolución del novelista está en EU y vendrá a México en noviembre. A31



Paola Rojas

“La pelea no es contra los hombres, es contra lo que lastima a las mujeres: las palabras hostiles, la violencia, las humillaciones, las burlas, los abusos, las injusticias”. A5

\$19.18

DÓLAR AL MENUDEO